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宿舍辦各國節慶 聯歡加強交流

今年是國家「一帶一路」倡議十周年，在專上教育層

面，香港積極推動相關人才及學生交流互動，過去十年

間，八所資助大學取錄的「一帶一路」學生大增1.4倍；

最新一份施政報告更提出打造國際專上教育樞紐，提高

非本地學生比率至四成，並繼續拓展「一帶一路」招

生。香港理工大學為最先投入「一帶一路」建設的本港

大學之一，該校兩位協理副校長近日接受香港文匯報訪

問時指，近年校方透過不同的大學及學術聯盟，成功與

「一帶一路」各地高等院校拓展夥伴關係，推進招生、

學術、科研及學生交流實習的雙邊合作，幫助拓寬學生

國際視野，培養與時俱進的思維與能力。現時理大已成

功吸引來自70個「一帶一路」國家的學生來港就讀，為

「一帶一路」人才教育互通增添重要動力。

獻力「一帶一路」育才 理大吸70國學生來港
與各地院校拓夥伴關係 推進科研實習等雙邊合作

香港坐擁多所世界一流的大學，特區政府自2016/17
學年起推出「一帶一路獎學金」，鼓勵沿線國家或地區
的學生來港修讀專上課程。獎學金得主之一、來自加納
的Alice現於香港理工大學酒店及旅遊業學院攻讀博士學
位，在港學習已約4年。
「我從小就經常跟媽媽一起旅行，每次旅行我都非常
重視細節，夢想成為旅遊領域的知名研究者。加上我本
身在高中讀過食品科學，喜歡烹飪，兩者結合就讓我選
定了酒店及旅遊管理作為升學領域。」Alice接受香港文
匯報專訪時表示，旅遊和酒店業於世界經濟佔有重要地
位，但在加納未獲足夠重視，因此早已決定向外尋求升
學機會，「每當我上網搜尋有關酒店旅遊管理領域的理
想升學地，香港總是名列前茅，最終選定到理大升
學。」

享受在港生活 最愛打邊爐
回望4年間的碩士和博士學習經歷，Alice認為，香港
學府提供了世界一流的基礎設施及優良的學研環境。
「『一帶一路』倡議讓沿線國家的年輕人們，有了更多
學習和交流的機會。」Alice看到近年愈來愈多加納學生
來到中國，進修不同領域，她自己亦十分珍惜在港的學

習機會，尤其本港於商務旅遊、國際展覽等方面發展蓬
勃，讓她累積不少實戰機會。她亦感激「一帶一路」倡
議助她實現了許多學術目標，包括至今已發表了4篇學
術文章。
除了學術發展，Alice非常享受香港的生活和文化，

「在這裏結識了很多好友，包括香港人和其他地區或國
家的人。」閒時她喜歡沿着維多利亞港漫步、跟着朋友
到處品嘗美食，「最愛肯定是打邊爐，把所有食物都放
到一個鍋子裏一起吃，這是我在香港最喜歡的事情之
一。」

避雨獲善心人贈傘感動
談到在港的難忘事，她提到來港初期還未熟悉香港氣
候，不知道天色有時會陰晴不定，大雨可以毫無預兆說
來就來。「那天放學突然下雨，由於我紮着辮子，為免
弄濕我決定站到一旁避雨。不久，一位年長婦人走向
我，並遞上一把傘。」礙於彼此素未謀面又語言不通，
Alice一時間未敢貿然接過雨傘，直至另一位熱心路人上
前幫忙翻譯，她才知道對方真的希望給自己送上雨傘，
「原來她看出我到香港不久，她覺得自己是本地人，有
沒有傘都能安全回家，反倒是擔心我這個陌生人的安

全。」
最終，Alice跟婦人共用一把雨傘，並與路人一起走到
巴士站，順利乘車回家。
「每次談起這個故事，我都會被觸動，這份善意對我
產生了很大的正面影響。」Alice認為，來到了新的地
方，與當地人聯繫，了解他們的價值觀、社會習俗和生
活方式，讓她得以擴闊視野，更懂得包容，接納自己與
別人的差異。
談到未來，她希望善用在港所學，推
動加納重視旅遊和酒店業，未來可以成
為連接加納和中國的橋樑，進一步促進
兩國之間的聯繫。 掃碼睇片

加納女生盼用港所學回饋家鄉

◆來自加納的Alice 香港文匯報記者北山彥攝

八大取錄沿線學生十年增1.4倍
教資會統計數據顯示，在2012/13學年，八大共有約1,900名來
自「一帶一路」沿線國家學生就讀資助本科或研究生課程，而至
2022/23學年有關人數已增至約4,600人，十年間增幅達1.4倍。
理大協理副校長（環球合作）沈岐平表示，隨着「一帶一路」

倡議推展，理大於2015年與西安交通大學共同創建「絲綢之路大
學聯盟」，聯盟至今已有超過37個國家和地區的超過160間大學
加入。在該聯盟內，理大發揮重要角色，並在本年度獲推舉擔任
聯盟輪值主席。港理大亦是中俄工科大學聯盟、中巴經濟走廊大
學聯盟、二十一世紀海上絲綢之路大學聯盟、中國—東盟工科大
學聯盟的成員，並透過聯盟的聯繫，向「一帶一路」不同地區廣
泛招收學生，包括在2015年率先親自前往哈薩克斯坦招攬人才。
截至今年10月，理大共有387名在讀本科生來自40個「一帶一
路」沿線國家，另有237名研究生來自70個「一帶一路」國家。

336理大生赴「一帶一路」沿線國家當交換生
理大協理副校長（學院發展）羅璇提到，理大透過聯盟成功實

現了「一帶一路」各地大學之間的聯動，自2018年以來，有337
名來自21個「一帶一路」國家的學生參加了理大的學生交換計
劃，同時，336名理大學生也到了18個「一帶一路」國家作交換
生。理大還與西安交大合辦「絲綢之路青年領袖計劃」及「絲綢
文創暑期班」，推動內地、香港、中亞、東歐、東盟等地學生在
學術和跨文化領域的交流，推動招生和人才培養的發展。
為提升區域內科研和教育合作，理大於今年7月主辦了「一帶一

路」聯盟發起機構論壇，邀請來自7個「一帶一路」學術聯盟發起
機構代表切磋探討，積極促進「一帶一路」地區的人才培養、知
識轉移和科研發展。至明年則會舉辦「『一帶一路』大學校長論
壇」，進一步推動香港作為國際專上教育樞紐的角色。
沈岐平表示，理大把「校企協作教育」列為高級文憑課程的必

修部分，在2021/22學年約有4,900名學生到不同的行業實習，實
習地點除香港和內地，更遍及希臘、意大利、南非和泰國等地，
學生通過課程提升自己的專業和職業技能，為未來的社會服務和
參與「一帶一路」建設作好準備。
他續說，今年初，校方又啟動了「香港理工大學『一帶一路』

資助計劃」，以支持理大生參與「一帶一路」的短期遊學、實地
考察和文化交流，同時吸引學生到理大進行研究或實習交流，首
階段已資助了百人前往蒙古、越南、新加坡等地，同時有超過10
名「一帶一路」學生獲資助來港。

增宿位吸海外尖子來港就讀
羅璇透露，為保障學生在大學的生活和學習環境，以及應對將

來非本地生的宿位需求，理大未來將增加教學配套，預計於2028
年，在九龍塘達康路的學生宿舍將提供1,680個宿位。同時，何文
田斜坡校園擴建計劃也將提供超過1,200個學生宿位，預計於2026
年落成。她期望新的學生配套，能吸引更多優秀學生前來就讀，
使香港高等教育更加國際化。

◆左起：沈岐平、羅璇 香港文匯報記者陸雅楠 攝

推跨地域項目 培育專業人才
除了學歷教育層面，專業人才的培育亦是理大參與「一帶一路」建
設的重要部分。沈岐平表示，自2018年與西安交通大學合辦「絲綢之
路國際工程學院」以來，理大與香港電燈有限公司和國家電網有限公
司合作，推出了「一帶一路電力能源高管人才發展計劃」，這是香港
和內地首個針對電力能源高管人才的同類型跨地域文化項目，在過去5
年多，該計劃已吸引了來自43個國家和地區的811名行業專業人士參
與，共進行了超過10,000小時的交流、在線和實地培訓。
羅璇則提到，理大的「坦桑尼亞領袖培訓計劃」為來自坦桑尼亞各
行業的百名年輕專業人士提供培訓，內容包括專家講座、知識分享會
以及在香港和深圳的考察訪問。培訓涵蓋了坦桑尼亞5個重要發展領
域：綠色製造、城市規劃、旅遊、公共衞生和應用資訊技術推動國際
貿易。
羅璇認為：「這也是理大作為高等教育機構的一項重要任務，為
『一帶一路』地區，乃至香港培養專業人才，以促進並推動雙方在各
領域的發展和合作。」◆「坦桑尼亞領袖培訓計劃」

為促進不同地區和國家之間學生的文化交
流和融合，沈岐平表示，理大組織了多個與
「一帶一路」建設相關的小組項目，讓來自
不同背景的學生共同研究「一帶一路」可持
續發展議題，包括如何確保這些項目在可持
續發展和環境保護方面取得成功。
他說：「學生們可以通過參與相關項目，

彼此聯繫並將所學用於自己祖國的建設，真
正實現互聯互通，推動各地區在不同領域的
合作，擴展商機，加強人文交流，實現更深
層次的區域發展。」
羅璇提到，理大在學生宿舍亦會舉辦各種

不同國家的節慶活動。「例如早前的哈薩克
之夜，同學們會穿上自己的傳統服裝，並準
備當地的小吃。這讓我第一次品嘗到哈薩克

的美食，有些同學甚至讓他們的親人寄來一
些特色小吃，讓大家一起分享。他們非常熱
情地希望香港的同學能了解他們的文化和食
物。這種透過社團、宿舍和節慶活動所推動
的文化交流對學生之間的相互了解非常有
益。」

「國際視野」非單是了解歐美
羅璇表示，過去許多學生或誤以為「國際
視野」主要指歐美國家，但實際上單是了解
歐美，並不能代表對全世界的國際視野。
她認為，透過了解其他地區，包括「一帶
一路」沿線國家如巴基斯坦、印度、印尼以
及南非等的發展概況，能讓年輕一代更充分
掌握世界的發展動態，並對這些國家有更深

入的了解，學生們將能夠在一些具有巨大潛
力或後發優勢的國家中把握先機，實現更好
的事業發展。

派學生赴當地助改善社區生活
此外，理大亦於印尼、哈薩克、盧旺達等十
多個國家和地區設立了服務點。羅璇希望學生
們透過參與「服務學習」項目，可以前往不同的
國家和地區幫助改善社區居民的生活，這讓學
生將課堂上學到的知識應用於實際，解決現實
社會問題，並培養同理心。
她又舉例，早前該校師生便成功在盧旺達
完成了七個村落約400個太陽能發電系統的
安裝工作，為400戶山區貧窮家庭解決用電
問題。

◆理大師生於盧旺達幫當地居民安裝太陽能系統。

◆Alice和朋友到大澳遊玩。
受訪者供圖

◆香港文匯報記者 陸雅楠


